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推进商事制度改革构建公平有序市场环境
———国家工商总局局长张茅答记者问

新华社北京
３

月
９

日电
（记者赵晓辉胡浩侯丽军）商
事制度改革实施一年， 效果如
何？ 未来改革如何推进？ 怎样构
建公平有序的市场环境？ 对网络

购物中出现的问题如何加强监
管？ 在

９

日举行的十二届全国人
大三次会议记者会上，国家工商
总局局长张茅就上述问题回答了
记者提问。

宽进严管商事制度改革激发市场活力
关于商事制度改革， 张茅

说，去年实行“宽进严管”的商事
制度改革以来，市场主体数量呈
现大幅度增长， 带动了就业，促
进了结构调整。

他介绍，通过把实缴制改为
认缴制，“先证后照”改为“先照
后证”，年检改为年报公示，巡查
改为抽查等措施，推进了企业登
记注册制度的便利化。

统计显示，一年来，全国新登
记市场主体
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张茅说，改革也使市场主体结构进
一步优化，符合我国产业结构调整
和结构优化的方向。

不仅如此，改革还创造了更
多的就业机会。 “现在全国个体

工商户和私营企业吸纳就业
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。 ”张茅说。

他说， 今年要进一步转变政
府职能、简政放权，放松政府对微
观经济的管制，更好地激发市场活
力。这主要包括进一步推进登记注
册制度便利化、推进市场准入管理
模式创新、推进政府公共服务效能
最大化、 依法加强事中事后监管、

依托企业信息公示系统建立小微
企业名录五个方面。

张茅说，今年要放开企业名
称库，企业名称由过去预审改为
由企业自行选择，企业经营范围
由过去的工商部门审核，改为由
企业自主选择，特殊行业除外。

此外，还要推进工商营业执
照、税务登记证、质检组织机构代
码证“三证合一”。 “下一步要简
化为‘一证一号’，这将使企业注
册法定时间由

２０

天减少为
５

天。 ”张茅说。

加强反垄断促进建立公平竞争市场环境
去年， 工商执法人员对微

软公司的部分经营场所进行反
垄断突击检查， 向外界传递了
工商部门维护市场秩序的强烈
信号。

针对如何加强反垄断、促进
公平竞争、 维护市场秩序的问
题，张茅说，作为国务院反垄断
委员会的成员，工商总局的职责
是对于企业滥用市场支配地位，

排除、限制竞争等垄断行为进行
调查和处理。

他说， 在维护市场秩序方
面，工商总局一是落实国务院关
于促进市场公平竞争、维护市场
正常秩序的有关政策；二是强化

信用在市场监管中的基础作用，

积极构建以信息公示、信用监管
为核心的新型监管体系；三是进
一步加强反垄断和反不正当竞争
执法工作；四是推动商标保护和
注册便利化工作取得新进展；五
是加大对包括网络购物在内的重
点领域市场监管；六是加强广告
市场监管。

“到目前为止，全国工商系统
共立案调查

４７

件垄断案件，有
２１

件已经结案， 其他正在调查
中。 ”张茅说，实际上，我们进行
反垄断、反不正当竞争、加强市场
监管，就是在促进建立公平竞争
的市场环境。

网购非法外之地第三方平台要负责
针对公众关心的网购假货

问题，张茅说，网络交易不是法
外之地，第三方交易平台要对网
店切实负起责任，加强自律和内
部的监管。

“我们日常消费中有
１０％

是
通过网购来的， 网购确实方便了
消费者，促进了消费。”张茅说，但
同时也出现了夸大宣传、 假冒产
品较多、商品退货较难等问题。

他表示，要积极推进电子商
务立法。 同时，完善监管方式，也
要和电商、互联网企业更好地沟
通，既听取他们的意见，也要求
他们自律。

“互联网交易平台要担负起
重要责任，网络交易要按照法律
和规矩来办，讲诚信、讲信用，维

护消费者权益。 ”张茅说，促进网
络购物发展必须规范， 在规范
中，必须加强政府和企业的沟通
与合作。

张茅说，假劣涉及每个人利
益，也涉及保护知识产权。 解决
这个问题最根本的办法是增强企
业诚信意识、建立企业信用体系。

“如果卖了假货、 侵犯了知识产
权，就要有记录，就会进入企业信
用档案，企业经营活动就要受到
限制。 ”

张茅说，必须增加企业违法
成本。让卖假货的企业无法经营，

甚至被罚得倾家荡产，我们的市
场秩序才能根本好转，假劣产品
才能逐步消失，侵犯知识产权的
现象才能减少。

那些诗歌里的风光和乡愁，今安在？

长江、黄河、西湖、洞庭
湖、 鄱阳湖……古往今来，

先贤们对养育自己的“母亲
河”“母亲湖” 不吝溢美之
词，传诵的优美诗篇成千上
万， 许多至今仍朗朗上口，

流淌在国人的血脉里。 如
今，这些佳句中的胜景风光
还在吗？

【长江】朝辞白帝彩云
间，千里江陵一日还。 两岸
猿声啼不住，轻舟已过万重
山。 （唐·李白《早发白帝
城》）

目前，长江中游湿地正
面临着湿地面积锐减、湖泊
水质下降、 湖泊游积加剧、

生物多样性锐减等问题。目
前长江流域已建水库

４

万
多座，已建和在建水电站超
过

２４００

座。 跨行政区流域
水污染事故时有发生，流域
统筹协调不力等问题突出。

【洞庭湖】湖光秋月两
相和，潭面无风镜未磨。 遥
望洞庭山水翠，白银盘里一
青螺。 （唐·刘禹锡《望洞
庭》）

八百里洞庭，曾是鱼米

之乡、天下粮仓，近年来却
水面萎缩，环境恶化，成为
湖南区域发展格局中的一
块“短板”。 目前，中央和湖
南省不断加强洞庭湖的综
合治理，已将治理上升到国
家层面，力图通过推进“洞
庭湖生态经济区” 建设，再
现“湖广熟、天下足”的波澜
壮阔、繁华富庶景象。

【鄱阳湖】百虑片帆下，

风波极目看。 吴山兼鸟没，

楚色入衣寒。 过此愁人处，

始知行路难。 夕阳沙岛上，

回首一长叹。 （唐·贯休《春
过鄱阳湖》）

鄱阳湖是全国最大的
淡水湖，也是我国唯一的世
界生命湖泊网成员。 近年
来，该湖区破坏湿地的现象
时有发生。 从

20

世纪末开
始，江西省投入了大量的人
力、物力、财力，开展工程浩
大的“山江湖工程”，保护力
度不断加大。

【西湖】水光潋滟晴方
好，山色空蒙雨亦奇。 欲把
西湖比西子，淡妆浓抹总相
宜。 （北宋·苏轼《饮湖上初

晴后雨》）

国家有关部门发布的
《

２００２

年中国环境状况公
报》显示，杭州西湖水质为
劣
Ⅴ

类。 痛定思痛，杭州市
打通隧道，从西湖南端分

8

个入水口，将经沉淀池清化
的钱塘江水引入西湖，使西
湖水成为活水。理论上西湖
实现了一个月换一次水。现
在，驻足西湖，湖底水草清
晰可见。

【太湖】水宿烟雨寒，洞
庭霜落微。 月明移舟去，夜
静梦魂归。 暗觉海风度，萧
萧闻雁飞。 （唐·王昌龄《太
湖秋夕》）

太湖是镶嵌在长三角
地区的一颗明珠。

２００７

年
５

月底， 太湖蓝藻大面积暴
发，水源地水质遭受严重污
染，

２００

多万人的饮水受影
响。 从此，太湖治理成为全
国湖泊治理的标志性工程。

目前，太湖已连续
７

年实现
安全度夏，太湖湖体平均水
质已经从

２００７

年的劣
５

类
提升为

４

类，各项指标均有
不同程度的改善。

(

据新华网）

新华社记者李鑫摄
“在深化足球改革的方

案中，校园足球被专门列入
其中。 作为一位篮球人士，

我表示十分‘嫉妒’，希望校
园篮球也有这样的计划。 ”

在
９

日举行的全国政协十
二届三次会议记者会上，

姚明委员直言不讳：

“中国任何一种人才的基础
和储备，离开校园发展都是
不实际的。 ”姚明表示，作为
体育人士， 他关注足球，也
关注其他体育项目，篮球和
足球有相近之处，也应该有
改革发展计划。

姚明直陈问题：“当前

体育发展的最大问题就是
脱离校园。 我们人才的培
养， 或多或少脱离了校园。

我相信世界上任何一个国
家的运动人才都应该出自
校园，任何一种人才，脱离
了校园基础都是难以为继
的， 短期内可能会依靠其他
的因素有一定提升， 但是放
到

２０

年、

３０

年这个时间长
度来看， 发展校园足球是非
常正确的决定。 ”话题延续，

姚明的话更显“锐利”：“深化
足球改革的意见出台了，方
案现在还只是一个方向性的
意见， 还没有披露一些具体

实施方面的计划和时间表。”

在被问到对中国足球
有没有什么建议的时候，

姚明回答道，“我听说现在
中国足球联赛花费的钱，

包括转会费、球员工资等，

已经排到全世界联赛的第
4

名，这个花费和我们目前
国家的足球水平不太相
符。 我不是说花钱不好，但
是很多东西不是花钱能买
来的， 主要看钱花在什么
地方，钱怎么花得更合理、

更有效是我们要关注和重
视的事情”。

（据新华网）

姚明：篮球人士“嫉妒”足球深改
脱离校园是最大问题


